

POLO, José, *Epistemología del lenguaje e Historia de la lingüística*. Momentos de su desarrollo bibliográfico en el ámbito hispanohablante, Madrid, Gredos, 1986, 179 págs. 19 x 13 cm. Biblioteca Románica Hispánica.

No es casual que José Polo dedique su trabajo a Amado Alonso y Antonio Tovar, dos de los más agudos estudiosos de la lengua española y sus problemas. En esta obra, fundamentalmente bibliográfica, intenta mostrar el tránsito entre los materiales de Epistemología del lenguaje y los de Historia de la lingüística. Piensa que es necesaria la labor en los diferentes campos de la lingüística sin establecer separaciones rígidas.

De acuerdo con este pensamiento, salpica su obra con numerosas ideas y sugerencias para trabajar dinámicamente entre los diferentes ámbitos de la ciencia del lenguaje.

Por otra parte, la obra transparenta su preocupación por los problemas de la docencia en relación con la investigación, así como por el entorno social de la práctica de la ciencia.

Aunque el autor repite en varias oportunidades a lo largo de la obra que no pretende mostrar un panorama de la lingüística española, no son pocos los títulos que ordena sistemáticamente. La serie presentada indica lo que puede hacerse abordando la ciencia de maneras diferentes a las clásicas en este campo.

En el Prefacio, atribuye a este volumen el valor propedéutico de una posible colección de Historia de la lingüística española. Lo configura arrancando de la epistemo-

logía y tiene en cuenta, como contorno apropiado, los trabajos de historia de la lingüística en general, que incluyen trabajos ligados a nuestro idioma.

El volumen que nos ocupa, ha sido dividido en cuatro partes. De la primera, "De la Teoría del lenguaje a la Epistemología lingüística", extraemos su convencimiento de la estrecha relación entre epistemología y metodología y su reflexión sobre el hecho de que los grandes pensadores del lenguaje (Saussure, Bloomfield, Bühler, Hjelmslev, Coseriu y otros) son también epistemólogos. En un segundo apartado presenta una lista de autores de ambos lados del Atlántico con adecuados comentarios sobre los contenidos epistemológicos de sus obras. Una breve antología de textos concluye esta parte y se encarga de ilustrar diversos aspectos epistemológicos.

La segunda parte, "De la epistemología del lenguaje a la historia de la lingüística", da cuenta de la existencia, orígenes y constitución de las sociedades científicas dedicadas al estudio del lenguaje en el mundo hispánico, así como de los simposios celebrados sobre temas lingüísticos.

En especial, destaca la labor de la Revista de la Sociedad Española de Lingüística (RSEL). Una nutrida lista de autores y sus obras dedicadas al campo de la Historia de la lingüística atestiguan las apreciaciones del autor acerca del trabajo en esa disciplina y respalda su queja sobre el escaso conocimiento que internacionalmente se tiene sobre esa labor en España.

La tercera parte, "El XII Simposio de la SEL: "Historia de la lingüística", reúne los trabajos presentados en dicho simposio y luego publicados en RSEL, debidamente comentados. También da cuenta de las dos mesas redondas celebradas al finalizar el acontecimiento cultural.

La última parte, "Guillermo L. Guitarte o la práctica ejemplar de la historicidad (ensayo de presentación)", es un homenaje al científico que aúna la dialectología, la historia de la lengua, la historia de la lingüística, la historia de las ideas como objeto de apasionado interés. Presenta su obra bibliográfica en orden cronológico y sugiere una posible antología de textos del autor.

Finalmente, en el Epílogo, reconoce la oportunidad magnífica que se da en el momento actual para que la Historia de la lingüística sea cultivada por las universidades del mundo hispánico.

Indudablemente, aunque la obra de José Polo no reúne exhaustivamente las obras sobre Historia de la lingüística, resultará útil a los estudiosos, sobre todo porque une la bibliografía más general a la de autores de habla española.

*Prof. Delia Ejarque*